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创新资源多元发展模式，打造资源接替阵地

完成三个百万吨目标
鲁明公司低油价下大有作为
本报记者 宋贝贝 通讯员 周玉凌 洪波 王淑梅

资源是能
源企业发展的
根基，面对低油
价下的寒冬期，
资源更成为“求
生存、谋发展”
的 关 键 。近 年
来，胜利油田鲁
明公司始终坚
持勘探“重中之
重”的地位，在

“十三五”开局
之时明确提出
打造三个百万
吨的奋斗目标，
通过自主勘探、
合作共赢、提高
已开发储量采
收率的方式，创
新资源多元发
展 模 式 ，实 现

“新常态下有新
作为，低油价下
有大作为”的目
标，全力开创公
司资源扩张新
局面。

与采油厂优势互补合作共赢

向老油田、边缘井要效益
采油厂有着得天独厚的资源，与采油厂相比，作为独

立法人运营的油公司又有着明显的体制机制优势、资金
优势。这就给采油厂与鲁明公司的合作提供了空间。因
此，第二个“100万吨”，鲁明要通过合作来实现。

除了孤东采油厂、河口采油厂，其他的采油厂鲁明都
有涉及区块，但真正意义上的合作是与孤岛、滨南、临盘
三家采油厂。每家采油厂的情况不同，鲁明与其合作的方
式自然也有差异，但结果都相同，那就是盘活了一些曾经
半废弃的区块。

孤岛采油厂与鲁明合作的地区在富林。由于远离孤
岛采油厂主力探区，富林曾经一度被边缘化，管理很分
散，而鲁明进驻后，和孤岛采油厂共享设备资源，鲁明负
责勘探、开发、生产管理。合作后，红利逐渐显现，以前这
里年产只有5000吨，但鲁明接手后，经过五年的开发，富
林地区现在年产达到了5 . 36万吨。

平方王油田的富含co2礁炭地层是名副其实的老油
田，该油田问题逐渐显现：地层结构特殊，导致腐蚀性强
进而造成油井寿命短。至开发后期，因多年未钻新井，平
方王的产量只能靠老井维持。但是，采出程度仅有28%的
平方王提升空间巨大。要提升产量，必须重新部署井网。
平方王油田因地层结构特殊，造成钻井费用昂贵，开发成
本偏高。再加上此处属于城区占压敏感区域，地方政策也
限制了平方王潜力的挖掘。平方王的“拦路虎”却恰恰是
鲁明的优势，一个有资源，一个有资金和政策优势，2013

年，鲁明公司和滨南采油厂达成合作协议，由前者投资建
设，后者管理，共同开发平方王。不仅扩展了人力资源共
享途径，还实现了增油5 . 36万吨。

经梳理评价，目前胜利油田有6亿吨的未动用储量、6

亿吨的控制储量、6亿吨的“双低”单元，鲁明一直在从其
中寻找合作方向。通过双方合作开发，设备、人力共享，双
方都能从中获益。因此，第二个“100万吨”的目标并不是
空穴来风，而是有事实可依。

分类调整

提高已开发储量的采收率
提高采收率是油田开发工作永恒的主题。鲁明公司

要通过提高采收率来实现第三个“100万吨”。“在已开发
的储量中，油藏采收率不够高，我们要通过调整、技术攻
关提高采收率，以此增加100万可采储量。”赵光宇说。现
在勘探、开发、经营一体化，要提高采收率，就得降低自然
递减率，降低开发成本、操作成本，这样才能增加SEC经
济可采储量。

鲁明把公司拥有资源的地质特点和SEC储量做了敏
感性分析，结果发现，SEC储量有几个敏感数据，公司
SEC储量每升降1美元，可以增减5 . 7万吨的经济可采储
量；自然递减率，每降低一个百分点的自然递减，可增加
经济可采储量20万吨。“十二五期间，公司的自然递减率
从18降到了13，在十三五我们要把自然递减率再降低2个
百分点，这就能增加40万吨经济可采储量。”赵光宇说。

降低自然递减率的举措就是提高采收率，对不同油
藏类型分类调整，存量挖潜，扩大经济可采储量，在“十三
五”期间鲁明公司计划提高采收率2 . 2%。

他们在断块油藏上，重点由“平面完善，层系细分”井
网完善向“流线协调、立体完善”的层块注采完善转变，同
时加大提升“三率”、提高单井产能、降低自然递减。计划
提高采收率4 . 3%。在低渗油藏上，继续实验特低渗仿水平
井及CO2驱，同时，开展低渗油藏孔隙结构研究，开展先
导试验，力争实现单元提高采收率1 . 0%；在稠油油藏上，
优化实施共享集输系统后整体提液，对夏8块采用低成本
热采。

另外，赵光宇说，在技术上要不断进行攻关，这样才
能支撑自然递减率的下降。在管理方面，现在的“三位一
体”、动态分析也要做好。同时，要和“三线四区”评价相结
合，不断优化油藏经营管理，还要依靠“四化建设”信息手
段，联合建模数模数字化油藏建设，努力建设成为智能化
油藏管理模式。

可持续发展压力巨大

如何增加经济可采储量成“拦路虎”
剩余经济可采储量(SEC)是鲁明公司对资源储量的重要评价标准。鲁明公司副经理

兼总地质师赵光宇算了一笔账。目前鲁明有9000多万吨的地质储量，按照目前的技术能
采出460万吨，但如果按照SEC经济可采储量算，以去年平均油价47美元为标准，经济可
采储量却只有270万吨。假设没有储量接替，按照鲁明去年58万吨的开采量，这270万吨的
经济可采储量只能采4—5年，随后就会面临无效益油可采的局面。因此，如何增加经济
可采储量成为鲁明首要解决的问题。

从专业的角度来讲，做勘探工作的人都知道，油藏开发上有个概念叫储采比，数值8和
12是两个评价点。这个数值在12以上说明公司发展前景比较好，采油速度可以进一步提升，
产量可以增加；数值在8-12之间，表示公司的采油速度和储量比较均衡；数值小于8，则表示
公司前景不乐观。而鲁明的数值就低于8，因此鲁明面临的发展压力非常大，形势不容乐观。

“要想储采比数值增大，只有两个选择，减产或者增加储量。但减产是消极态度，与发展的形
势不合拍，所以只能增加储量。”赵光宇说。

勘探、开发、经营三位一体

自主勘探获得第一个“100万吨”
明确了要从增加经济可采储量方面做工作，鲁明公司的观念及相应决策也随之转变。

最明显的一个变化就是勘探、开发、经营的一体化，“以前是三条腿走路，有句话说得很形
象，‘勘探只管找，开发只管产，经营只管卖。’而在低油价下，资源能不能转化成经济可采储
量，这就需要一体化考虑。”赵光宇说。

记者了解到，在高油价下，勘探以发现的地下资源做评价标准，开发就是看建成的产能
和获得的产量为评价标准，然后经营做会计核算，勘探、开发、经营三方独立存在。而低油价
下这种方式行不通了，“现在要把勘探向开发延伸，开发向经营延伸，而经营要反过来用它
的观念去优化投资、控制成本，支持勘探开发。这样就把过去三方的壁垒打通了。”赵光宇
说。如今的鲁明，在勘探开发方案编制过程中，经营管理已经成为一个指挥棒，勘探开发投
入多少，采多少、卖多少、现在都要算账。

“原来多深的井都打，什么样的储量都要，现在更注重商业价值，发现成本、开发成本和
操作成本比较低，油层比较浅的优质可动用资源是我们的首选。”赵光宇介绍。

2016年，鲁明通过效益排队把勘探目标，首先集中在2000米以上的中浅层，重点对郝
家、曲堤岩性、青南莱102、潍北昌73等块进行钻探实施。

同时，在井型及探井资料录取方面也有了优化调整，钻井过程的设计优化上针对性更
强。“以前探井滚动井标准上用综合录井仪，探井试油时会不计成本进行资料录取，现在改
为简易录井仪和小型录井仪，有针对性的进行资料录取，这样就能节省一部分投资。”赵光
宇介绍。

勘探是寻找资源的过程，不能只重眼前利益，要讲究有序接替。因此除了重点对一类可
发现优质规模储量的探区进行部署外，鲁明又对二类探区，即目前油价下并不能转化成产
能的资源，进行精细研究，“这类探区一般规模比较大，在500万吨以上，我们进行目标储
备。”赵光宇说。另外，对三类探区进行储量目标准备研究工作。

记者获悉，以前鲁明的勘探也讲究序列，按照研究程度分类，而现在序列则与经济挂
钩，以现在的经济和商业价值来评价，有商业价值的是第一类，有规模和前景的是第二类，
其他的是第三类。

科研人员正在讨论高效勘探方案。
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